

# EL GENTIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 58, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

## ESPAÑA.

MADRID 29 de junio.

No parece sino que la imprenta ha abusado en España escandalosamente de la escasa libertad que siempre se le ha concedido; no parece sino que siempre ha empleado su influencia en fomentar bastardas pasiones, concitar al desorden, propagar la sedicion, sembrar la impiedad y la heregía, conmoviendo una palabra la impiedad en sus mas esenciales cimientos, cuando de tal manera se la reprime y encadena, cuando tantas trabas se oponen á su desarrollo cuando se inventan para ella los mas duros y severos castigos.

Pero nada menos que eso. Como en este pais las cosas se hacen siempre á medias; como no hemos tenido nunca revoluciones sino motines; como no ha habido, por lo mismo, ocasion de dar á la publicidad grandes y atrevidas ideas, ha resultado de aqui que los escritores públicos se han mantenido por lo comun igualmente distantes en sus escritos de todo extremo peligroso, de toda teoria aventurada y absoluta. Si algun deslíz ha cometido entre nosotros la imprenta, si ha traspasado alguna vez la línea de la conveniencia, si se ha apartado en alguna ocasion de sus altos cuanto difíciles deberes, ha sido, no para atacar los grandes principios en que se funda toda constitucion social, no para poner en tela de juicio intereses garantidos por la equidad y la justicia, sino para destruir reputaciones mas ó menos usurpadas, para lanzar sobre ciertas personalidades anatemas mas ó menos mercedidos. Nosotros llevamos nuestra imparcialidad hasta el punto de confesar las culpas que en esta parte pesan quizá en la conciencia del periodismo; culpas que, sino recaen sobre nuestras propias cabezas, porque entónces no habia aun nacido *La Iberia* al mundo político, afectan mas ó menos á la comunidad periodística, y por esta razon no pueden sernos indiferentes.

La imprenta, pues, no ha sido nunca en España un elemento de perturbacion y anarquía. Jamás hemos visto, al menos nosotros no recordamos ningun ejemplo, periódicos que hayan rechazado las verdades eternas, que se hayan hecho eco de los delirios que en todos tiempos ha tenido la filosofía, que hayan secundado los esfuerzos de los trastornadores de oficio, que hayan participado de las aberraciones que han conducido á otros pueblos y otras sociedades al borde del precipicio. Díganos quien, entre los que se han constituido en intérpretes de la opinion pública, cualquiera que haya sido el partido en que haya militado, á cualquier

campo, á cualquier escuela política que haya pertenecido, quien repetimos, no ha respetado la patria, la religion y la monarquía, fundamentos inviolables de la constitucion española, quien ha impugnado el derecho de propiedad, quien ha tratado de corromper las costumbres, quien ha puesto en peligro desde la tribuna periódica con proclamas incendiarias, con declamaciones furibundas, la integridad del edificio social y político.

Ahí está la historia contemporánea; ábrase su libro, recórrase sus páginas una por una, y estamos seguros de que no se encontrará lo que pedimos. Al menos, no podrá decirse de ningun periodista que ha erigido en dogma y en sistema, que ha adoptado en su programa, ni escrito en su bandera, ninguna doctrina anti-social, ninguna máxima subversiva. Podrá haberse extraviado, tal cual, vez, rara, rarísima, en las aplicaciones, en las consecuencias de sus principios, pero estos no han sido nunca de tal naturaleza, que no pudieran pasar por el crisol de la discusion ni presentarse á la meditacion y al estudio.

Qué es, pues, lo que ha dado motivo á todos esos rigores de la ley contra una institucion que no ha causado ningun mal grave? Serán bastante pretexto para esta especie de cárcel en que hace tantos años vive el pensamiento público los golpes que ha dado; en alguna ocasion, al prestigio de determinadas personas? Pero nosotros suponemos, por un momento; que aquellos hayan sido siempre injustos, que hayan herido á esos hombres en sus mas caros sentimientos, que hayan ido asediados contra su honor, el patrimonio mas sagrado de los que no se han despojado aun de todo remordimiento; grave, sin duda, es este pecado; merece un ejemplar castigo; no seremos nosotros de los que traten de escusarle á los ojos de la justicia; no reclamaremos para él una impunidad que seria un nuevo atentado contra la virtud y la inocencia; lejos de nosotros pretension tan inicua y absurda; pero acaso es justo hacer responsable á toda la institucion de esta conducta? Son tan importantes las personas, que deban posponerse ante esa susceptibilidad mas ó menos fundada, las necesidades de la civilizacion que no puede progresar sin la amplia discusion de las ideas? Y qué importa en último resultado el sacrificio de una individualidad aislada, cuando se trata de hacer triunfar una causa santa? El hombre no es, con respecto á la humanidad, mas que una gota de agua en medio del Oceano.

Por lo mismo que para nosotros son muy secundarias las personas, no queremos entrar en otro género de consideraciones que darian gran fuerza á nuestros argumentos. No queremos investigar si los que mas se quejan de las

agresiones de la imprenta son precisamente los que mas tienen que agradecerle. Muchas reputaciones ha hecho el periodismo, muchas celebridades ha creado la publicidad, y si después ha tratado de derribarlas ú oscurecerlas, no sabemos ciertamente cuando ha procedido con mas justicia, si al edificar ó al destruir, si al levantar el pedestal de los ídolos, ó al echar por tierra sus templos y sus altares. Quizá la misma mano que recibió los favores de la imprenta empuñó después el arma homicida contra ella; quizá la que le arrebató la pluma para que no brotasen de ella personalidades ni injurias es la misma que le prestó algun dia estas ponzoñosas tintas.

Pero repetimos que no queremos apelar á estos argumentos. Nada vale ni en pró ni en contra de una teoría un reducido número de hechos. Examinemos en el terreno de los principios la de la libertad de imprenta, y de este exámen saldrá cada vez mas pura y brillante. Los hombres de espíritu mezquino, de miras interesadas ó egoístas, aquellos que acomodan su conducta á las circunstancias que los rodean y á la posicion que ocupan, podrán acumular las escepciones en contra del periodismo; pero todas ellas no llegarán á constituir una regla general nunca. Se echan en cara á esa institucion sus abusos, sus errores, sus extravíos; pero no se tienen en cuenta para nada sus beneficios. Qué hubiera sido en nuestros dias de tantos sistemas como se han planteado, de tantas mejoras como se han hecho, de tantas preocupaciones como se han desterrado? Sin la discusion cotidiana, sin ese ariete poderoso é incesante del periodismo, cuanto no hubiera tardado en realizarse este progreso? Y no olvidemos que todavía no ha podido la imprenta poner en juego todos sus elementos, emplear todos sus recursos, hacer sentir toda su saludable influencia; el dia en que eso suceda, la sociedad española encontrará espedito el camino de su perfeccionamiento.

Ha llegado el caso de desatar las ligaduras que sujetan al periodismo.

Si por un momento han podido los hombres de Estado temer de la libertad de la prensa algun peligro, la experiencia debe haberlos convencido de que ese peligro no existe. Por otra parte, cualesquiera que hayan sido sus culpas, bastante les ha espiado ya en once años de sufrimiento y de martirio. Hoy mismo, es tal la situacion dolorosa en que se halla que algunos de sus órganos piden por todo favor la muerte, ó amenazan, si no se les concede, con entregarse al suicidio. No seremos nosotros de los que aplaudamos esta última determinacion, contra la cual nos hemos pronunciado ya bien explícitamente: pero es preciso confesar que tiene á nuestros ojos una razonable es-

causa. La desesperacion conduce á veces hasta el crimen; y los periódicos independientes han llegado ya con razon ó sin ella á perder toda esperanza de alivio en su desgraciada suerte. Por esta misma razon, sin duda, y porque aunque se sientan arrastrados á terminar de una vez sus tormentos, repugna á su conciencia el hacerlo por sí mismos, es por lo que invocan el golpe de gracia del ministerio. Tampoco nosotros les imitaremos, sin embargo en esta conducta; menos fatigados que ellos por haber llegado los últimos al campo de la lucha, llenos todavía de fé y de confianza en el porvenir, ansiosos sobre todo de igualarnos en merecimientos, ó de rivalizar noblemente con nuestros cólegas, si otra cosa no podemos, nosotros pedimos, nosotros reclamamos del poder justicia para nuestros derechos, libertad para la imprenta, y libertad amplia, segura, garantizada por leyes solemnes. Pero si esto no alcanzamos, si no se atienden como es debido nuestras reclamaciones, déjenos al menos un hueco, por pequeño que sea, en el ancho espacio de la publicidad, que en él obraremos como podamos, y desde él esparciremos siquiera algunos rayos de la luz de la verdad, á cuyo culto nos hemos consagrado siempre. Ya en otra ocasion lo hemos dicho; la imprenta es tan poderosa que, por muy comprimida que se halle, siempre produce algun bien á la causa de la civilizacion y del progreso; mientras le quede un soplo de vida, aun puede llevar la salud y el bienestar á los pueblos, aun puede recobrar ella misma todo su hábito regenerador y fecundo.

(Iberia.)

Idem 2 de julio.

Tomamos de un periódico extranjero los siguientes datos sobre la situacion económica de la Rusia, creyendo que tendrán algun interes á los ojos de nuestros lectores.

El mas cruel enemigo de la Rusia no es la Francia ni la Inglaterra, coligadas en nombre de la justicia y del derecho, ni el Sultan, ni la Alemania cautelosa; es la Rusia misma, es la situacion de su hacienda; el estado de su crédito. Para abatir al coloso del Norte, no es necesario dirigirle golpes decisivos; basta dejar que él mismo se suicide.

Cartas de San Petersburgo y de Moscou han anunciado ya grandes quiebras; estas no son otra cosa que los primeros efectos de una crisis comercial y económica, cuyo origen y significacion conviene mucho dar á conocer, porque de un momento á otro dicha crisis puede contribuir eficazmente á abreviar la lucha, á darle una terminacion inesperada.

Todavía recordamos que, al simple

anuncio de la declaración de guerra, formulada en términos idénticos por los gobiernos de Francia é Inglaterra, los cambios de París descendieron en S. Petersburgo de 390 á 308, ó lo que es lo mismo, el rublo, que en su curso normal vale 4 francos, no valia mas que 3 francos 38 c. Así es que, el gobierno ruso, cuyo papel moneda no observa su valor nominal, sino porque es cambiabile contra especies en la caja de espedicion de billetes de crédito; el gobierno ruso, decimos, vió el peligro, y para conjurarle prohibió la esportacion del oro que el objeto de conservar intacta la reserva metálica que está depositada en la Fortaleza. Pero esta medida quitaba al comercio el único medio de atenuar el perjuicio que le causaba la pérdida del cambio. De aquí provinieron una alteracion repentina en las transacciones, crisis económicas, quiebras innumerables, en términos de que las casas mas respetables de San Petersburgo, las mas sólidas, aquellas cuyo crédito habia sido considerado hasta entónces como indestructible, no temian confesar en la Bolsa que no sabian si podrian resistir tantos contratiempos.

No hemos olvidado tampoco aquella época, en que, vencida la revolucion de 1848, la revolucion triunfante se apoyaba con orgullo en la Rusia, y queria intimidarnos con el bú de San Petersburgo. Ahora bien, este bú no era otra cosa que un acérrimo comunista, mas comunista que Cabot, y el Czar sucumbe en la actualidad á la presión del comunismo.

Vamos á demostrarlo con datos en la mano, porque guardamos en nuestra cartera hojas que hemos copiado de los documentos auténticos mas reservados. En Rusia los Bancos no se parecen en nada á las instituciones análogas que existen en Francia y en las naciones occidentales. El gobierno ruso no se ha limitado á proteger, á facilitar las creaciones de la industria libre; ha querido sustituir esta por el establecimiento del crédito privado: ha hecho del crédito privado una industria propia, y puede decirse que en el interior sus principales recursos provienen del doble monopolio que se ha atribuido y que consiste:

Primero. En fabricar y vender en provecho suyo la moneda fiduciaria que emiten bancos independientes en los demas países,

Segundo. En fundar y en explotar, igualmente en provecho suyo todos los grandes establecimientos de crédito, mercantil, industrial y territorial.

Para formarnos una idea mas clara de este estado de cosas y apreciar sus peligros, supongamos por un instante que el banca de Francia, los bancos de descuento, de las Antillas, el crédito territorial, el nobiliario, etc. en vez de ser de sociedades anónimas, fundadas con el concurso de los capitales privados, en vez de ser dirigidos por la industria libre, son administraciones públicas, dirigidas por funcionarios del Estado, y explotados por cuenta del Tesoro, único responsable de los actos de la gestion.

Aun hay mas. Imagínese ahora que, fuera del banco de Francia, nuestros comerciantes, nuestros manufactureros, nuestros mercaderes no tienen medio alguno de transformar en numerario en las casas de descuento sus billetes y sus letras. Supongamos que fuera del crédito territorial, ningún propietario encuentra capitales para tomar sobre hipotecas; supongamos ademas que la ve-

nalidad de nuestros tribunales, la facilidad de abusar de la lentitud de los procedimientos son tales que no existe en la colocacion de fondos de particular á particular, ninguna seguridad respecto del pago del interes, ni del reembolso del capital; que, aprovechándose de esta inseguridad de las transacciones privadas, nuestros bancos, verdaderas cajas imperiales, atraen hácia sí bajo la forma de depósitos todos los capitales flotantes, garantizando á las sumas depositadas, ademas de un interes fijo y regular, el reembolso del capital mismo, á voluntad del depositario.

Supongamos todo esto, y considérense la situacion embarazosa en que se encontraría un gobierno en vísperas de una guerra. Para el Czar, la situacion es mucho mas difícil todavía, y vamos á demostrarlo.

La guerra en que la Rusia se ha empeñado tan imprudentemente, y en la que por primera vez tiene contra sí á las dos potencias marítimas mas grandes del Occidente, lleva consigo el efecto inmediato de cerrar sus puertos, condenar á la inaccion sus fábricas que recibian de fuera sus primeras materias, privar por consiguiente al tesoro de la renta de las aduanas y arrebatar á los propietarios de las tierras el producto que sacaban de la explotacion de sus géneros. Pero qué es esto en comparacion de la ruina producida por las levas extraordinarias que ha sido preciso ordenar en grande escala para preservar las fronteras de un territorio tan vasto como el resto de Europa? En Rusia la propiedad no tiene valor sino por el número de siervos que cultivan las tierras. Las levas arruinan al propietario, no solo por el presente, sino tambien para el porvenir, porque el siervo que viste el uniforme, aunque no sea mas que un día, adquiere su libertad por este hecho.

La penuria y la necesidad de dinero se sienten, pues, en todas las clases, y obligan á cada propietario á retirar del uso á que los habia destinado sus capitales y sus ahorros.

El gobierno ha dicho á los capitalistas. Yo recibo vuestro dinero en depósito y os lo reembolsaré á vuestra voluntad. Pero, á causa de la guerra, le es materialmente imposible cumplir su promesa, y hé aquí porque, sin quemar un cartucho, podría hoy reducirse á la Rusia á los mayores apuros.

No concluyen aquí las poderosas consideraciones que venimos haciendo; pero, siendo ya demasiado largo este artículo, las continuaremos en nuestro número inmediato.

(Iberia.)

BARCELONA 7 de julio.

A pesar de que bajo el régimen autocrático á que sometió á la Francia el golpe de Estado del dos de diciembre tienen muy poca importancia las modificaciones ministeriales, pues todos los poderes del país y el país mismo se hallan como absorbidos por un jefe y personificados en este ni mas ni menos que bajo el cetro de Luis XIV, la entrada en el gabinete de M. Billaut, en reemplazo de M. de Persigny, no deja de ser, atendidas las circunstancias, mas significativa de lo que á primera vista parece. Jurisconsulto hábil y economista mas hábil aun, el nuevo ministro del interior es uno de los pocos hombres notables que se han resignado á servir á Luis Napoleon. Es tambien uno de los pocos, tal vez el único, entre los servidores del actual jefe de la Francia, cuyos antecede-

ntes son liberales y hasta republicanos, pues si bien bajo la monarquia de julio fué nombrado subsecretario del ministerio de agricultura y comercio, y se afilió alternativamente al partido de Thiers y al de Guizot, sus opiniones y su conducta se modificaron de una manera profunda cuando la revolucion de febrero. Viósele en la asamblea constituyente figurar entre los socialistas y los rojos, pronunciarse por el derecho al trabajo y votar ordinariamente con la montaña. Así es que á pesar de las simpatias que le ha manifestado constantemente el actual jefe de la Francia, sigue gozando aun de cierta popularidad entre los demócratas.

M. de Persigny, al contrario, es entre los hombres populares que rodean á Luis Napoleon el mas impopular de de todos. Asociado á la suerte del que es hoy emperador de los franceses antes que este se hiciese nombrar simple capitán de artilleria en Berna y cuidando de Saleustein en Turgovia, se le encuentra en 1836 entre los aventureros de Strasburgo, y quince años despues, en defensa del mismo hombre y á impulsos de la misma idea, se le ve desempeñar uno de los principales papeles en terrible San Bartolomé de diciembre: drama de espantosas peripecias, en que si no perecieron muchos combatientes, perecieron muchos niños, muchas mugeres, muchos ancianos, muchos ciudadanos indefensos.

El contraste entre M. de Persigny y M. Billaut, es, como se ve, bastante notable para que el reemplazo del uno por el otro llame algo la atencion hasta de los que mas convencidos están de la poca importancia que tienen bajo el régimen imperial las modificaciones ministeriales. No creemos que Luis Napoleon, que tan resueltamente confiscó todas las libertades públicas, haya adoptado la política de tirana y afloja de que tanto partido sabia sacar Luis Felipe, á que se presta tan maravillosamente el sistema representativo bastardo, y que obliga al que de ella echa mano á tener de repuesto media docena de hombres para hacerles alternar en la administracion segun las necesidades del momento. No creemos, que M. Billaut y M. de Persigny sean el Thiers y el Guizot de la Francia napoleónica. Luis Napoleon no ha pensado seguramente en renunciar á la misma parte de su autoridad absoluta, y no trata de consiguiente de ser hoy mas liberal de lo que era ayer; pero acaso lo convenga parecerlo: puesto acaso en la dura necesidad de recurrir al espíritu liberal de Europa para dar á la cuestion de Oriente una solucion mas pronta y mas definitiva, es muy posible que tome en lo sucesivo una actitud que le vuelva menos repugnante á los ojos de los pueblos de quienes espera que le ayuden á encadenar el coloso moscovita.

Lo cierto es que algunos periódicos de París y Londres cuyo carácter es casi oficial invocan de algunos dias á esta parte la causa de la civilizacion general, y acarician la misma idea que nosotros emitimos hace mucho tiempo, relativa á la necesidad de circunscribir el poder de la Rusia y resucitar ciertas nacionalidades. ¿La coincidencia de este lenguaje con la entrada en el gabinete de M. Billaut no puede significar cierta tendencia á alhagar los instintos populares y democráticos de Europa, que con tanta indiferencia emezaba ya á mirar la cuestion de Oriente?—A. R.

(Presente.)

## Noticias estrangeras.

### Despachos telegráficos electricos particulares.

Paris 3 de julio.—Un despacho de Belgrado del 29 de junio anuncia que los rusos continúan su movimiento de retirada. Las tropas se concentran en la Moldavia y en la Valaquia septentrional. Este movimiento constituye un cambio de frente general.

En suma, la Rusia ha perdido 80 leguas de territorio y 50,000 hombres. El honor del pabellon moscovita ha recibido un golpe tremendo.

Las noticias de Egipto anuncian que la cosecha será abundante.

El *Moniteur* de esta mañana reproduce las reflexiones publicadas por la *Gaceta de Callsruhe*, en las que se sienta que los revolucionarios tales como Kossuth, Victor Hugo, Baner y Mazzini hacen votos en favor de la Rusia. Mientras las naciones europeas continúan unidas, añade este periódico, la guerra contra la Rusia no puede producir sino el aniquilamiento de esta potencia; pero si la Alemania no marchaba con la Francia y la Inglaterra, el espíritu revolucionario podría dar lugar á algun suceso.

Un despacho de Londres del 2 de julio dice, que ocho regimientos han recibido la orden de partir para Oriente.

Paris 4 de julio.—El *Moniteur* anuncia que las escuadras combinadas del mar Báltico salieron el 22 de junio de la bahia de Baro-Sund, y que el 24 fundearon cerca de la isla de Seskar situada á diez leguas de Kronstadt sobre cuya plaza se preparaban á verificar un reconocimiento. El navio frances el *Breslau* se ha reunido en Baro-Sund á la division del almirante Corry. El estado sanitario del *Breslau* era perfecto.

Un despacho de Berlín del 29 de junio anuncia que así en aquella ciudad como en Viena se consideraba el movimiento ruso como una retirada ante los turcos y las fuerzas anglo-francesas, y como un cambio de frente hostil á la Alemania.

En todas partes es mal recibido el empréstito ruso.

El *Morning-Chronicle* publica un despacho de Berlin del 2 de junio, en el que se anuncia que la contestacion del Czar á lo pedido por el Austria llegó, segun se suponía, la víspera á Viena. Se dice que el Czar ha declarado que la Rusia resistirá mientras le quede un hombre y un rublo.

### ORIENTE.

Es difícil aun dar su verdadero significado á la retirada de los rusos, pues, ya hoy puede verse que no tienen la latitud que parecian indicar las primeras noticias.

Al principio se habia anunciado una evacuacion completa de los principados y la retirada de todo el ejército ruso al otro lado del Pruth. Discurriendo sobre este hecho y sobre la marcha casi inesperada con que habia nacido, se abrigaba cierta tendencia á considerarse como una concesion al Austria; y con mucha razon se temia, que si las potencias alemanas se declaraban satisfechas, se interpusiesen como mediadoras entre la Rusia y las potencias occidentales.

Los últimas noticias dan otro aspect-

to á la situación. Los rusos ejecutan, es verdad, un movimiento de retirada; pero no repasan el Pruth, ni aun evaquan toda la Valaquia. Y no tan solo esto sino que en vez de concentrarse únicamente sobre sus límites del este, se dirigen al mismo tiempo al Oeste, hacia las fronteras de la Transilvania donde no pueden tener otro objeto que hacer frente al Austria y observar la marcha de sus tropas sobre los Principados. En este caso lejos de ver en esto un acuerdo entre el Austria y la Rusia, ó mejor una concesion de esta última potencia á las intimaciones de la primera, se debe concluir que existe un estado de hostilidad que será inminente. Esta apreciacion debe parecer tanto mas justa, cuanto que los periódicos alemanes están ahora unánimes, en considerar como cierta la negativa del Czar á la intimacion del Austria.

Se dice, que el emperador Nicolas ha confiado el mando en jefe del ejército ruso al gran duque hereditario reemplazando al mariscal Paskiewitch.

El alzamiento, del sitio de Silistria ha motivado la salida para Galatz de la flotilla rusa, compuesta de dos vapores de 18 launchas cañoneras y de algunos buques de vela que habian subido el Danubio para secundar las operaciones del ejército sitiador. No pudiendo una flotilla continuar su retirada por mar, necesariamente ha de verse comprometida cuando los turcos sean dueños de la margen derecha del rio.

En el periódico ingles el *Sun* leemos las siguientes líneas en las que se hacen algunas indicaciones que están contestes con las que publicamos ayer; dice así:

«Inglaterra, Francia y Turquía deben pensar en la conquista de la Crimea, y en la toma de Sebastopol. Parece que se ha reconocido la necesidad de esto, pues que en Varna se han reunido unos 200 buques transportes para facilitar el movimiento de las tropas francesas é inglesas por el Mar Negro apoyando un ataque de las escuadras contra la Crimea y la plaza que la defiende. Esperamos que Inglaterra y Francia contestarán á la intervencion del Austria con un ataque sobre Kronstadt y Sebastopol.

La vanguardia turca atacó el 23 de junio á la retaguardia rusa á la que persiguió hasta mas allá del muro de Trajan.

Las tropas rusas que estaban delante de Silistria se dirigen á marchas forzadas hacia el campamento de Plojesti para ocuparlos. La evacuacion completa de la Valaquia parece aun muy lejana. Los rusos han pasado el Danubio sin ser molestados; les han seguido 5,000 familias búlgaras que temian las represalias de los turcos. Estos se ocupan en Silistria en destruir los reductos y las baterías abandonadas por los rusos ó en utilizarlos para la defensa de la plaza. Las autoridades turcas toman medidas para restablecer el orden en el pais, y sin duda procederán á la reorganizacion de las milicias locales. Se cree que el príncipe Stirbey regresará á Bucharest luego que hayan salido los rusos. La entrada próxima de los austriacos ha sido acogida con mucha alegría en la Valaquia.

—Escriben de Widdin con fecha del 28 de junio, que los rusos abandonaron el sitio de Silistria el 26 retirándose á la margen izquierda del Danubio con todas sus tropas y artillería. De Trebisonda dicen con fecha del

12 de junio, que aquella mañana habia entrado en aquel puerto la fragata de vapor turco *Theiki-Chaidi* la que debia salir el dia siguiente para Soukoum Kalé, á donde transporta una crecida cantidad de municiones de guerra. Una carta dirigida al vice-cónsul ingles por el comandante del *Samson* anuncia que aquella plaza está bien aprovisionada y defendida por treinta y una piezas de artillería.

Los rusos que el 2 de junio se presentaron en las cercanías de Redout Kalé, se alejaron cuando llegó un buque de guerra inglés y se dirigieron á Koutais.

Los preparativos de la expedicion que el bey de Túnez envia á Turquía, se prosiguen con mucha actividad. Si los obreros musulmanes se han abstenido de trabajar durante el Ramadan, no así los europeos. El material de la artillería esta concluido.

Los medios de transporte quedan tambien asegurados. El gobierno del bey ha fletado treinta buques mercantes, de los cuales muchos debian llegar antes de que finiese el mes de junio á la rada de Túnez.

Escriben de Broussa que Abd-el Kader ha hecho embarcar en un vapor frances tres caballos árabes que regala al emperador de los franceses.

#### DINAMARCA.

Las autoridades de Kiel han recibido el aviso de que dentro de poco debia llegar de Francia una division de fuerzas navales, que iba á reforzar en el Báltico la escuadra del almirante Parseval-Deschenes. El puerto de Kiel ha sido nuevamente escogido para punto de reunion de esta division francesa. Habia llegado un vapor, el cual anunció la llegada próxima de los demas buques.

La *Bellona*, fragata dinamarquesa de 40 cañones, que hace unos diez dias se hallaba en Kiel ha recibido la orden de pasar á Copenhague para formar sin duda parte de la escuadra dinamarquesa, que se reúne bajo las órdenes del almirante Maurier.

El jefe de estado mayor del ejército dinamarques, el general Baggensen, y dos oficiales de ingenieros han recibido del gobierno la orden de inspeccionar las costas de los dos ducados y de redactar, terminada su mision de la guerra sobre el estado de los diferentes puntos de las costas que puede ser susceptibles de defenderse con éxito en caso de un ataque por mar.

Se observa tambien que el número de tropas acampadas en los alrededores de Copenhague se aumenta por decirlo así todas las semanas, y de tal modo, que á no tardar la Dinamarca habrá reunido en aquel punto la mayor parte de su ejército, el que concentrado, presentará una fuerza bastante respetable.

#### HOLANDA.

El 28 de junio tuvieron lugar en la Haya algunos escrutinios de segundas elecciones, que completan las que se verificaron para la renovacion de la mitad de la cámara. El resultado de estos escrutinios parece ser favorable al ministerio, sin que esto haga influir mucho en la cifra respectiva de partidos en la cámara próxima.

#### ALEMANIA.

En una carta de Berlin del 26 leemos los siguientes datos análogos en algunos puntos á los que contenia la correspondencia de Viena que hayer publicamos.

«Aunque no se haya recibido ninguna contestacion oficial de la Rusia, dice la carta, es evidente sin embargo, que desde el último viage del rey han cesado todas las ilusiones sobre dicha contestacion. Segun noticias ciertas, ha sido decidido en San Petersburgo contestar negativamente á la intinacion austro-prusiana, pero de un modo que haga posibles las negociaciones bajo una base distinta.»

Pero cual será esta base? Sin duda que no puede ser otra que la del *statu quo* que anterior á la guerra. Esta es demasiado inadmisibile, y de antemano está desechada por la Francia y la Inglaterra, las cuales continúan la guerra.

En lo que concierne al Austria, la siguiente noticia puede hasta cierto punto hacer prever la actitud que tomará definitivamente:

Escriben de Milan, el 24 de junio:

«El periódico oficial de Milan acaba de publicar algunos artículos, cuyo fin es ilustrar al público de Italia sobre la intencion del Austria en la cuestion de Oriente. Estos artículos son notables por las acusaciones enérgicas que dirigen contra la ambicion y obstinacion del Czar.

#### ITALIA.

Escriben de Parma que uno de los dos sujetos que hirieron al Juez Gabri ha caido en poder de la Justicia.

En Pontremok, un funcionario público que, habia manifestado en un café que podia descubrir algo sobre el atentado de que fué víctima el Duque de Parma, ha sido á su vez herido mortalmente de una puñalada.

El Parlamento de Turin anuncia que el Rey del Piemonte acaba de perder su cuarto hijo Carlos Alberto Fernando Maria Eugenio, que nació en 2 de junio de 1851.

#### INDIA.

El *Daily-News* anuncia que el contra-almirante inglés sir James Stirling ha salido de Singapore para la China con el navío *Barraconta*, el 24 de marzo, así que hubo llegado un correo de Inglaterra, con el objeto de sorprender á la escuadra rusa en los mares del Japon. Los buques de S. M. B. la *Sibila*, el *Lily* y el *Rapid* se hallaban el 25 de mayo en Singapore para defender esta plaza. (Presente.)

### Varietades.

#### MODAS.

Tomamos las siguientes noticias del Album de señoritas, correspondiente al dia de ayer:

«Partid en buen hora, hermosas fugitivas: el calor y el polvo os echan de Madrid mas que de paso. Cerrados los teatros, á escepcion del Circo, que en los pocos dias que le quedan de existencia se alimenta de reminiscencias; mal alumbrado el Prado, cuyas opacas luces manifiestan el luto de las que se quedan á compartir nuestro destierro, no hay ya excusa para permanecer en esta abrasada villa. Las notabilidades de buen tono os han precedido á buscar en otros climas la curacion de sus graves males de coquetería, de placer ó de curiosidad; seguid vosotras su ejemplo tras nuevas sensaciones, nuevos caprichos y nuevas necesidades de lujo y de elegancia.

No seremos nosotras quien condenemos la moda de viajar, que respetamos

como á todas las modas, porque la moda es nuestro elemento; pero antes que nos dejéis, permitidnos que os demos un buen consejo.

La vida del campo, por deliciosa que sea, por placentera que parezca, produce sin embargo sus horas de cansancio y de desaliento.

Para combatir el fastidio, enfermedad la mas incómoda de nuestro sexo, os ha dado nuestro Album armas, las mas poderosas: desplegad vuestros pliegos de dibujos, y hallareis en ellos planos de operaciones estratégicas, bastantes para conseguir una completa victoria, sin impediros que os entreguéis al mismo tiempo á vuestras sensaciones habituales. ¿Deseáis meditar ó suspirar? Tomad un cuello mosquetero para bordado mate, con caladas: la ocupacion de bordar es muy sentimental. Queréis reír ó cantar? Coged vuestras agujas de crochet ó de media: estos instrumentos, en una mano ejercitada, marchan por sí mismos: son, como si dijésemos, la música meditativa. Si os hallais en sociedad, rodeadas de amigos, acudid al bastidor de tapicería. El va y viene de vuestra linda mano, dejará ver lo torneado de vuestro brazo, lo delicado de vuestro talle, lo distinguido de vuestra toilette. Podeis sostener una conversacion interesante, criticar si viene á pelo, mientras haceis nacer en el bastidor una hermosa flor ó un gracioso arabesco, y vuestros admiradores aplaudirán este prodigio, porque ignoran que vuestras lecciones os han dado hecho la mitad del trabajo, contando los hilos de vuestro cañamazo, iluminado los matices de vuestro dibujo, y sin dejaros otro cuidado que el de su facil ejecucion, y el entretenimiento de escoger los estambres.

Pero ocultemos á los señores hombres estos secretos femeninos que constituyen nuestra fuerza; por otra parte, ellos no exigen de nosotras sino que les sepamos agradar; sin cuidarse de los talismanes de que nos valemos.

Como el parecer bien consiste mas en el buen gusto y eleccion de los objetos que en su riqueza, recomendaremos para traje de campo un vestido de chaconá, fondo blanco, con cuadros de color de rosa: la falda debe tener tres jaretones anchos, y el cuerpo, que hace aldeta, abierta por delante, va guarnecida de lizos de la misma tela; la manga compuesta de dos huecos, es de muy buen gusto, completando etse traje, tan á propósito para baños, la manga interior, y el cuello de batista liso, con un sombrero de paja á lo pastora

Mas elegante es, sin embargo, un vestido de tafetan, gris perla, cuya falda abierta por delante deja ver otra interior de batista ó chaconá, con nueve volantes no muy anchos, lisos, y de un plegado menudo: el cuerpo es alto, redondo en la cintura, en la que va sujeto por un plegado ancho en toda la delantera, que parte de la hombrecilla, hasta donde baja un canesú ó pelerina, que, como todo lo demas del vestido, esta guarnecido de un rizado de cinta. La manga es un poco corta y con vuelta; y el cinturón, correspondiente al vestido, con cabos flotantes.

El verano es la estacion de las amazonas que encontramos á cada paso en los paseos luciendo sus lindos trajes; los preferidos son siempre de tela de lana, bien de merino ó de paño de damas, y su color negro ó verde: cuerpo con aldeta ancha, y abierto por delante. Esta toilette se completa por un

chaleco de piqué blanco, ó de pelo de cabra anteadó, y mejor por una camiseteta plegada, con cuello á lo caba-llero, sujeto por dos cadenas de oro, con sus botones cancelados. Cuando no se llevan estas cadenas, hay que poner por corbata una cinta escocés ó negra, con rayas arrasadas.

El sombrero de paja, de ala redonda, es el mas generalmente admitido.

# PALMA.

## Gaceta local.

MAS SÚPLICA.—Sobrados motivos de que tiénelos abonados al paseo de la Rambla; no hay santo que pudiera aguantar el polvo que se advierte en él, y mucho menos la polvareda que, á los lados, está de continuo alzando cualquier carruaje: por lo tanto, á petición de los transeuntes, dirijimos de nuevo, á quien competa, nuestra humilde voz, y de seguro harás un señalado servicio, si lo que acabamos de esponer, puede ser tomado en consideracion.

¡ALBRICIAS!—A ser cierto el que haya esta noche, jueves, música en el Borne, y consecutivamente los juéves y domingos, habránse llenado los ardientes deseos de nuestras lindas paisanas.

FALSAS APARIENCIAS.—No hay seguramente en el mundo alegría comparable á la que esperimentó ayer una pobre é inocente niña, al parecer aldeana, al enseñar á su anciana y triste madre, un hallazgo, por cierto, de muy poco valor. Pero desgraciadamente, cual todas las alegrías, duró aquella lo que una ilusion.

—¡Madre, mire V. que fortuna! dijo la niña al entrar en una fria y desnuda habitacion.

—A ver...  
—¡Cuidado!.. es un anillo... de oro, ¿verdad? acabo de encontrarlo...  
—Será preciso, hija mia, devolverlo.  
—¿A quién?  
—A su dueño.  
—¿Y quién es él? no le conocemos...  
—Preguntando...  
—¿Y nos dará algo si tiene buen corazon?  
—Sin duda...  
—¿Y me comprará V. algunas prendas?.. el calzado sobre todo... y á V. tambien... ¡Vamos á ser felices!

—¡Pobre niña!  
—¿No es cierto?  
—¡Ay hija mia! no es oro todo cuanto luce!  
—¿Qué dice V? ¿por qué este suspiro?  
—¿Con el producto del hallazgo no tendremos para comprar tanto, y ademas satisfacer al amo de la casa?  
—¡Tontuela! ni siquiera para comprar pan...  
—¿Qué lástima! exclamó, desanimada la niña.  
El anillo era de laton.

## CRONICA RELIGIOSA.



Santo de mañana.

SAN BUENAVENTURA OB. Y DR.  
Nació en Toscana de padres princi-

pales y ricos, y á la edad de 22 años tomó con gran fervor el hábito de nuestro padre san Francisco. Por sus virtudes, santidad y letras le eligieron por general de la órden, y por buho del papa Sixto V fué nombrado doctor de la iglesia. Reuunció el arzobispado eboracense. Reuunció en Inglaterra, haciendo Dios, por sus merecimientos muchos y grandes milagros, y le colocó en su gloria á los 14 de julio de 1274.

## VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	22 grad.	28 p.	272 grad.
Hoy... { 7 de la m.	19	28	274
{ 12 del dia.	21	28	274

## AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las .... 4 hs. 38 ms.  
Pónese... á las .... 7 » 22 »  
Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.  
Las 12 hs. 5 ms. 12 s.

## AVISOS OFICIALES.

Don Mariano Peralta magistrado honorario de la audiencia territorial de Mallorca y juez de primera instancia del partido de Palma.

Por el presente y primer edicto, cito, llamo y emplazo á toda persona que se crea tener derecho por sucesion testada ó intestada, ó por cualquier otro motivo sobre la herencia de Melchor Gelabert y Barceló difunto, natural de Algaida, por sí ó por medio de procurador con poder bastante á usar de su derecho, bajo apercibimiento de lo que haya lugar. Palma 12 de julio de 1854.  
—Mariano Peralta.—Por su mandado.  
—Pedro Antonio Tomas.

## COMANDANCIA MILITAR DE MARINA de la provincia de Mallorca.

Por este primer pregon y edicto se cita, llama y emplaza á don Antonio Oliver y doña Maria Juana Palliser, y á don Sebastian y doña Catalina Oliver y Palliser, padres y hermanos respectivos del matriculado Antonio Oliver, vecino que fué del pueblo de Fajardo en Puerto-Rico; y en el dia difunto, herederos instituidos y sustituidos por éste para que se presenten ante el juzgado de dicha comandancia dentro el término de treinta dias á fin de notificarles el contenido de un exorto del señor comandante de marina de San Juan de Puerto-Rico referente al espediente de testamentaria del nombrado difunto Antonio Oliver y enterarles de la importancia de los bienes y deudas de éste, bajo apercibimiento que dicho término pasado sin mas citarles se procederá á lo que corresponda en justicia. Dado en Palma de Mallorca á 12 de julio de 1854.—Tomas Cerviño.—Cayetano Socias.

## LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que se espandan billetes de la que se ha de celebrar el dia 29 del que corre á 520 rs. vn. cada eatero, y 80 el octavo, cuyos 16,000 billetes se hallan distribuidos en la forma siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 de . . . . .	50,000.
1 de . . . . .	20,000.
1 de . . . . .	10,000.
2 de . . . . .	4,000.

5 de . . . . .	2,000.
20 de . . . . .	1,000.
25 de . . . . .	500.
30 de . . . . .	400.
50 de . . . . .	200.
375 de . . . . .	100.

510

2 aproximaciones de 550 pesos cada una . . . 1100.  
2 id. de 300 id. . . . . 600.  
2 id. de 150 id. . . . . 300.

Segue la venta de la que se ha de celebrar hoy. Palma 13 de julio de 1854.—J. Muntaner.

## NAVEGACION

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 12.  
De Altea en 2 dias laud Anita, de 8 ton., pat. Vicente Ballester, con patatas.  
De Argel en 4 dias laud San Pablo, de 20 ton., pat. Jose Ferrer, con 5 pas. y lastre.  
De Barcelona en 4 dias laud San Jose, de 48 ton., pat. Rafael Llompert, con 15 pas., lastre y efectos.  
De Gandia en 2 dias laud San Bernardo, de 16 ton., pat. Juan Felany, con tomates.  
De id. en id. id. San Jose, de 16 ton., pat. Miguel Moll, con tomates y frutas.

### Idem despachadas.

Dia 12.  
Para Barcelona vapor Mallorquin, cap. Medinas, con 101 pas., generos y balija.  
Para Mahon laud San Pedro, de 13 ton., pat. Bartolome Matas, con yeso.  
Para Tarragona javeque San Juan Bautista, de 47 ton., pat. Andres Barceló, con un pas. salvado y efectos.  
Para Valencia laud San Jose, de 9 ton., pat. Pedro Juan Garcia, con 8 pas., y lastre.  
Para Tarragona laud San Jose, de 37 ton., pat. Pedro Jose Pujol, con duelas.

## AVISOS



El laud Pamela, su patron Francisco Tous, saldrá el 14 del corriente para Alicante y Santa Pola; admite carga y pasajeros. Para su ajuste podrán pasar á casa de don Manuel Samper en el Borne.

En la manz. 180, n.º 35, casa de Ambros, casa zagan, hay un tercer piso para alquilar.

Se hallan de venta un ejemplar de las leyes de partida y otro de la Novísima Recopilacion sin haber tenido uso ninguno el primero y de la última edicion autorizada por el gobierno. En esta imprenta se dará razon.

## Libreria de Gelabert, PLAZA DE CORT.

Á MEDIO REAL LA ENTREGA  
**LOS HEROES**  
Y LAS  
GRANDEZAS DE LA TIERRA.

### AVISO

Á NUESTROS APRECIABLES SUSCRITORES.

Agotada en pocos dias la tirada de las entregas 1.ª á 8.ª de esta obra, ha sido necesario reimprimirlas, y por lo mismo no estrañarán los nuevos suscriptores que se les sirva con algun retardo respecto de los anteriores, retardado que á lo mas será de tres dias.

La única diferencia entre los suscritores á la primera tirada, y los que lo son á la segunda, consiste en que las entregas 5.ª, y 6.ª de los primeros llevan la lámina iluminada EL TIGRE, y las mismas entregas de los de la segunda edicion llevan EL CABALLO; y cuando á los de la primera edicion se les repartirá EL CABA-

LLO, á los de la segunda se les pasará EL TIGRE. Asimismo, dentro de pocos dias repartiremos á los de la primera EL COCODRILO, y á los de segunda EL JABALÍ; y mas adelante al recibir EL JABALÍ los primeros, recibirán los segundos EL COCODRILO. En lo demás irán iguales enteramente nuestros apreciados suscritores.

Á todos ellos les agradecemos vivamente, con toda la efusion de nuestro pecho, el ardor con que se han apresurado á hacernos adelantos considerables, y á ofrecernos prendas de su constancia. Á la verdad creemos haber hecho cuanto estaba de nuestra parte á fin de popularizar este monumento histórico: tipos bellos y elegantes; una edicion hermosa; láminas admirables, debidas al buril de los mejores grabadores que tenemos en España, don Antonio Roca para el grabado en acero, don Antonio Martinez para el otro grabado que mas se hermana con la tipografía; viñetas preciososistas de Historia Natural, obra de los mejores artistas de París, tan primorosamente iluminadas, que son el encanto de cuantos las miran: esto por lo tocante á la parte material; en lo que mira á la parte literaria contamos con escritores muy competentes en la materia; un digno oficial del archivo de la corona de Aragon, tan modesto como sabio, está coordinando, compulsando y aclarando las famosas tablas históricas de los benedictinos; la parte de la historia militar corre á cargo de uno de los mas distinguidos oficiales de artilleria de este departamento; todo cuanto se roza en nuestra obra con la religion es revisado por uno de los mas ilustres y virtuosos censores, el canónigo y doctor don José Palau; y tres doctores en facultad mayor se han encargado de la correccion, mientras el señor Ortíz de la Vega coordina los originales que son el complemento de aquella grandiosa obra.

Añádase á esto que hemos tenido la gloria de haber llegado al último límite de la sabiduria. Seguramente hubiéramos podido subscribir las entregas á 4 maravedises, y este fué nuestro primer intento: pero hubiera sido eoujoso para la mayoría de nuestros favorecedores, y por lo tanto nos detuvimos en los últimos lindes de lo racional, fuera de lo cual no hay mas que voces huecas, destemplanza y un despeñadero. Y hé aquí porque nuestra publicacion ha hecho eco en todas partes, eco que en los corazones generosos escita un noble entusiasmo, ó una emulacion hidalga, y solo en los seres desgraciados despierta unos tristes sentimientos.

LOS HEROES, pues, Y LAS GRANDEZAS DE LA TIERRA, cubierto ya con exceso el número de suscritores que garantiza completamente la terminacion de la obra, seguirán su marcha solemne con una regularidad pocas veces vista.

Acabamos de recibir, además de las láminas que ya poseíamos, las siguientes de don Antonio Roca, digno director de grabado de la Academia de Bellas Artes:

Admirables de las artes PROPILEOS, monumentos de la antigua Grecia.—ALEJANDRO MAGNO sobre el sepulcro de AQUILÉS.—GRANDEZAS DE LONDRES.—GRANDEZAS DE INGLATERRA.—Uno de los puentes mas atrevidos y colosales de la GRAN BRETAÑA.

Don Antonio Martinez nos ha entregado veinte láminas nuevas, á cual mas preciosas, que le valdrian el primer lauro entre los grabadores de su género, si no le tuviese ya ganado con sus obras anteriores.—LAOCOONTE en su sublime agonía, copia del famoso grupo antiguo: HOMERO, el cantor de Aquiles; SOFOCLES el trágico; EL REDENTOR DEL MUNDO apareciendo á sus discípulos, son otras de sus obras maestras que poseemos.

Ademas de esto, preparamos á nuestros suscritores para el final del temo primero una sorpresa que creemos ha de serles sumamente agradable; pues la mas digna prenda moral que puede poseer el hombre hoarado es la del agradecimiento.

Segue abierta la suscripcion en dicha libreria, habiéndose ya recibido hasta la 14.ª entrega.

## Libreria de Guasp,

calle de Morey.

Los señores suscritores á LA PERLA DE ALCUDIA, ó sea El asedío de dicha ciudad por los comuneros, se servirán pasar á esta libreria para recoger la primera entrega y satisfacer su importe de 5 rs. vn.

PALMA:

Imp-enta de Pedro José Gelabert,  
editor responsable.